

“LA LETTRE DE CENTRALE HISTOIRE”

“Les vrais hommes de progrès sont ceux qui ont pour point de départ un profond respect du passé”.
Ernest RENAN

N° 7 : novembre 2014

ÉDITORIAL

Le 19 mai 2014, le site internet de l'Association des centraliens a été la cible d'une tentative de piratage. Par mesure de sécurité, le site a été fermé. Le serveur de Centrale Histoire, hébergé sur ce site, est ainsi devenu inaccessible. Grâce au travail intensif des personnes en charge, le site a été remis sur internet le mois suivant. Toutefois, par mesure de sécurité, les différents serveurs hébergés sur ce site n'ont été réouverts qu'ultérieurement, de façon progressive après vérifications.

Nous remercions tous nos correspondants de leur compréhension pour cet incident. Le serveur de Centrale Histoire <http://www.centrale-histoire.centraliens.net> est à nouveau accessible sur internet depuis septembre et nous avons pu vérifier que son contenu n'est pas gravement altéré. Nous nous réjouissons de pouvoir à nouveau utiliser cet outil de communication essentiel et remercions tous ceux qui ont œuvré pour cela.

Daniel GOURISSE
Président de Centrale Histoire

PS : Nous vous rappelons que suggestions et commentaires sont les bienvenus :
centrale-histoire@centraliens.net

Le Centralien de l'Année 2015 :

Le centralien de l'année 2015 vient d'être choisi par l'Association : il s'agit d'une centralienne, **Sébastienne Guyot** (ECP 1921C), membre de la première promotion où figuraient des jeunes femmes en application d'une décision prise par le conseil de l'École centrale en 1917. Sébastienne Guyot, née le 26 avril 1896 à Pont-l'Abbé (Finistère), est une grande figure centralienne : brillante aérodynamicienne aux Hydravions Lioré & Olivier, elle passe en 1936 au Ministère de l'Air, dans ce qui va bientôt devenir l'Arsenal de l'Aéronautique, où elle est affectée au service des hélicoptères. Elle y prend à partir de 1932 six brevets importants sur le principe des pales soufflantes pour rotors d'hélicoptères. Sportive accomplie, elle réussit, avec sa ténacité habituelle, à être championne de France de cross féminin en 1928, et elle se maintient comme vice-championne les deux années suivantes. Elle est engagée jusqu'en 1932 dans des compétitions internationales. Repliée avec l'Arsenal depuis Chatillon jusqu'à Toulouse lors de l'invasion de juin 40, sa ténacité la ramène à Tours au terme d'un périple étonnant. Elle y est emprisonnée par les Allemands, et demeure six mois sans soins pour avoir tenté en juillet 1940 de faire évader l'un de ses frères prisonnier de guerre. Elle meurt le 22 août 1941 à l'hôpital Broussais. Elle sera déclarée morte pour la France en 1947 et recevra la Médaille de la Résistance.

Regards sur l'actualité:

Commémoration du centenaire de la première guerre mondiale :

Cette commémoration est engagée depuis juin par Centrale Histoire sous la forme de la publication dans la revue, au titre d'une rubrique dédiée, d'articles relatifs à l'action de centraliens durant la période. Un premier article était paru en janvier/février : une synthèse des mémoires de Jacques Gobilliard (ECP 1920), combattant des deux guerres, établie par Jacques Dureuil (ECP 1949). En juillet/août paraissaient des extraits, choisis par Michel de la Burgade (ECP 1956), des mémoires de Maurice Goudard (ECP 1910), cofondateur de SOLEX, qui fut pendant la guerre un officier innovant au service automobile des armées. En septembre, Jacques Dureuil

donnait une sélection d'extraits des mémoires de Jean Pénicaud (ECP 1911) qui font revivre le quotidien d'un officier d'artillerie durant les quatre années de guerre. Outre ces évocations des centraliens dans la guerre, un article de Jean-Claude Sauvage présentait en juin le monument aux morts de l'École rue Conté, non sans évoquer également le lieu de mémoire de Châtenay-Malabry, et les distinctions reçues par l'École centrale au titre de la participation de ses élèves et anciens élèves aux deux guerres mondiales. D'autres articles sont prévus dans les prochains mois.

Site de Centrale Histoire :

Comme indiqué précédemment, le site a malheureusement été indisponible pendant la plus grande partie de l'été. Il vient d'être remis en service, mais il reste encore un certain nombre de points à vérifier et à actualiser. Le bureau de Centrale Histoire a renforcé les moyens consacrés à son administration, et espère revenir bien vite à un niveau de service parfait et à une fréquentation égale ou supérieure à ce qu'elle était avant la période d'interruption, c'est-à-dire plus de 3000 accès mensuels.

Centralien de l'année 2014 :

L'Association a organisé les 31 mai et 1^{er} juin 2014 un week-end à Nancy en hommage à Antonin Daum (ECP 1887), centralien de l'année 2014. Le programme, élaboré en collaboration avec Jean Daum (ECP 1962), comprenait les visites de la collection Daum au Musée des Beaux Arts, du Musée de l'École de Nancy, de la villa Majorelle, et un exposé sur l'art nouveau à Nancy. Le 17 septembre a eu lieu au 8 rue Jean Goujon une conférence de Jean Daum (ECP 1962), arrière-petit-neveu d'Antonin Daum, sur son aïeul et ses réalisations.

Parutions :

Dans le prolongement du colloque des 17 au 19 décembre 2012 consacré à William Le Baron Jenney (ECP 1856), un livre franco-américain sur notre ancien, constructeur du premier gratte-ciel et père de l'École de Chicago, centralien de l'année 2012, sera publié avec l'INHA, partenaire du colloque, dans le courant de l'année 2014. Entre temps Jean-François Belhoste (ECP 1971) et Philippe Denizet, du service audio-visuel de l'École, ont réalisé un documentaire de 40 minutes sur Le Baron Jenney, dont une ébauche avait été présentée au colloque puis dans son intégralité aux étudiants de l'INHA. C'est ce documentaire qui a fait l'objet de la manifestation du 10 avril dernier, organisée par l'Alliance française de Chicago. Enfin, le 25 septembre dernier, le maire de Milwaukee a émis une déclaration solennelle proclamant le 25 septembre "*Journée William Le Baron Jenney*" dans sa ville.

Centrale Histoire et ses partenaires

Collaboration avec l'Association :

- **Soirée Boris Vian** : Au 6 bis Cité Véron, le mercredi 14 mai 2014, Nicole Bertolt, Directrice du Patrimoine de Boris Vian ainsi que Jean-Jacques Henry (ECP 1972), Président du Groupe de Paris, ont eu le plaisir de présenter, en avant-première, devant près de 80 spectateurs, le film de Jean-François Belhoste (Centrale Histoire) et Philippe Denizet (Ecole Centrale de Paris) qui retrace la vie de l'élève et du jeune ingénieur Vian (ECP 1942b). Dans ce film, (produit par l'École Centrale Paris) deux de ses camarades de la promotion, Alfred Jabès et Jean Lhespitaou, témoignent de son éclectisme mais aussi de son esprit centralien. Si Boris Vian, artiste, écrivain et musicien, est bien connu du grand public, l'ingénieur méritait un coup de projecteur. Ce témoignage est la raison d'être de cette manifestation. Une projection du film a eu lieu le 6 novembre dernier au cinéma Agnès Varda 8, avenue de Bourgogne à Beauvais, à l'initiative de Jean François Boutet (ECP 1977). Les spectateurs ont pu y rencontrer Nicole Bertolt, directrice du patrimoine de Boris Vian, Philippe Denizet et Jean François Belhoste.

- Par ailleurs, des échanges fort sympathiques se développent entre Centrale Histoire et le **Groupement Centraliens Chine**. Celui-ci s'intéresse en effet, entre autres activités, à la riche et ancienne histoire de la présence centralienne en Chine, comme en témoignent sa lettre trimestrielle, "le Grand Canard Céleste" et d'autres échanges de documents avec Centrale Histoire. Contacts : Yvan Fabre Ringborg, president@centraliens-chine.org et Philippe Fourneraut (ECP 1988) philippe.fourneraut@centraliens.net

Collaboration avec l'École :

- Plusieurs films ont été réalisés par Philippe Denizet, du **service audiovisuel de l'École**, en relation avec Centrale Histoire et plus particulièrement Jean François Belhoste (ECP 1971). On a évoqué ci-dessus le documentaire consacré à Le Baron Jenney et celui consacré à l'ingénieur Boris Vian. Actuellement est en cours

de réalisation un troisième film sur la restauration de la villa Hennebique de Bourg-la-Reine. Cet édifice, construit, en 1902-1904, par les deux gendres centraliens de François Hennebique, R. Baffrey (ECP 1894) et G. Flament (ECP 1895) a été classé récemment Monument Historique. Ce film devrait être projeté à l'École Chaillot où l'architecte en chef de la restauration, Pierre-Antoine Gatier, est enseignant pour ce qui concerne le béton.

- Par ailleurs, le secrétaire général Jean Louis Bordes (ECP 1958) a représenté Centrale Histoire le 5 novembre dernier à la réunion du **conseil de documentation de l'École**. La documentation en cause comprend le fonds ancien de l'École géré par la Bibliothèque qui renferme notamment une belle collection d'ouvrages anciens, les archives relatives à son administration et à l'évolution de son enseignement, des cahiers de notes collectés auprès d'anciens élèves, des dossiers biographiques relatifs à un certain nombre d'entre eux. Sont également concernées les archives de l'Association qui comportent surtout une très belle série de dossiers individuels classés par année de promotion et les annuaires depuis 1862 (numérisés par les soins de l'École ainsi que les bulletins puis les revues). Les enjeux sont importants, puisqu'il s'agit à la fois de la conservation de ces fonds, de la garantie de leur bonne accessibilité aux chercheurs, et de leur transfert harmonieux lors du déménagement prochain.

Collaboration avec d'autres organismes:

- Jean François Belhoste (ECP1971) participera le 11 décembre prochain à une journée d'études organisée par **l'École des Chartes** et consacrée à Viollet-le-Duc enseignant dans le cadre de l'exposition prévue à la Cité de l'Architecture et du Patrimoine. Sa communication portera en particulier sur Anatole de Baudot, principal disciple de Viollet-le-Duc, fondateur de l'École de Chaillot et architecte du lycée Lakanal à Sceaux et de l'Église Saint-Jean-de Montmartre toute en béton (procédé Paul Cottancin (ECP 1886)) et plus généralement sur les relations entre Viollet-le-Duc et les ingénieurs civils pionniers de la construction métallique dans la seconde moitié du XIX^{ème} siècle.

- Avec l'**INHA**, rappelons la parution d'un ouvrage franco-américain consacré à William Le Baron Jenney.

- La maquette d'hélicoptère Léger fera l'objet d'un don de **l'aéroclub de Monaco** au **musée régional aéronautique d'Angers Marcé**, grâce aux efforts de Michel de la Burgade (ECP1956) qui a exploré de nombreuses pistes pour préserver ce témoignage rare.

- L'AAAF (Association Aéronautique et Astronautique de France) et l'Aéro Club de Monaco & l'Automobile Club de Monaco organisent le 22 novembre prochain à Monaco une **Journée des pionniers européens** sous le haut patronage de Son Altesse Sérénissime le Prince Albert II. Cette journée commémore les grands événements qui ont marqué il y a une centaine d'années l'histoire de l'aviation dans le cadre de la Principauté : le premier meeting d'hydravions au monde eut lieu à Monaco avec le Concours d'hydro-aéroplanes du 24 au 31 mars 1912. Son succès entraîna du 1er au 16 avril 1913, non seulement le meeting d'hydro-aéroplanes, mais aussi les débuts de la mythique Coupe Schneider. Enfin, la montée en puissance de la Principauté vit du 1er au 20 avril 1914, outre la seconde Coupe Schneider, le premier Rallye Aérien de Monaco, l'équivalent aérien du Rallye de Monte-Carlo, avec l'écrasante victoire de Roland Garros. Un colloque et une exposition sont organisés à Monaco pour retracer ces trois grandes étapes de l'histoire de l'aviation, en présence de descendants de ces pionniers et de grands historiens internationaux. Centrale Histoire est représentée au comité d'honneur de cette manifestation par son président, Daniel Gourisse (ECP 1962).

Les publications de Centrale Histoire :

Les travaux du **colloque des 11 et 12 octobre 2012 sur les centraliens étrangers et à l'étranger** vont faire l'objet d'un ouvrage dont la parution devrait intervenir très prochainement.

Articles parus dans la revue "Centraliens" sous la responsabilité de Centrale Histoire :

- N° 633, mai 2014 "*Alfred Huet (1822-1887) et Alfred Edouard Geysler (1827-1878), ils ont redonné vie aux mines du Laurium en Grèce*" Christina Mamaloukaki, architecte ingénieur de l'Université technique nationale d'Athènes, voir <http://www.centrale-histoire.centraliens.net/pdfs/revues/rev633.pdf>

- N° 634, juin 2014 "*Francis Bouygues (1922-1993) le parcours du fondateur du groupe Bouygues*" par Dominique Barjot, auteur de l'ouvrage "*L'histoire de l'entreprise Bouygues, les ressorts d'un destin entrepreneurial*", voir <http://www.centrale-histoire.centraliens.net/pdfs/revues/rev634-1.pdf>

- N° 634, juin 2014 – Commémoration 1914-1918 – "*Le monument de la rue Conté*" par Jean Claude Sauvage (ECP 1969), voir <http://www.centrale-histoire.centraliens.net/pdfs/revues/rev634-2.pdf>

- N° 635, juillet/août 2014 "*Camille Jacob de Cordemoy (1840-1909) Botaniste amateur, spécialiste des installations portuaires, il a travaillé près de trente ans sur son île natale de la Réunion avant de se passionner*

pour le Chili” par Annie Lagarde Fouquet, voir <http://www.centrale-histoire.centraliens.net/pdfs/revues/rev635-1.pdf>

- N° 635, juillet/août 2014 – Commémoration 1914-1918 “ Maurice Goudard (1881-1948), le co-inventeur du Solex, fut officier dans le 8^{ème} régiment d’artillerie... au service automobile ” par Michel de la Burgade (ECP 1956), voir <http://www.centrale-histoire.centraliens.net/pdfs/revues/rev635-2.pdf>

En cours de mise en place sur le site :

- N° 636, septembre 2014 – Commémoration 1914-1918 “ Les carnets de guerre de Jean Pénicaud, un document exceptionnel conservé par sa famille ” extraits sélectionnés par Jacques Dureuil (ECP 1949), voir <http://www.centrale-histoire.centraliens.net/pdfs/revues/rev636.pdf>

- N° 637, octobre/novembre 2014 : “André Navarre (1868-1942) Brillant industriel de la promotion 1890, infatigable entrepreneur, fondateur d’un empire du papier”, par Louis André, Maître de conférences à l’Université Rennes II, secrétaire général du CILAC, voir <http://www.centrale-histoire.centraliens.net/pdfs/revues/rev637-1.pdf>

- N° 637 – octobre/novembre 2014 – Commémoration 1914-1918 : “Jacques Pénicaud (ECP 1913). L’évocation de Jacques Pénicaud, tombé au champ d’honneur en 1916, par son frère Jean (ECP 1911)”, par Jacques Dureuil (ECP 1949), président honoraire de Centrale Histoire voir <http://www.centrale-histoire.centraliens.net/pdfs/revues/rev637-2.pdf>

Pour retrouver la liste des publications de Centrale Histoire et des publications concernant l’histoire des centraliens, rendez-vous sur le site : <http://www.centrale-histoire.centraliens.net>

Le saviez-vous?

L’École pendant la grande guerre (d’après Léon Guillet – cent ans de la vie de l’École Centrale) :

A la rentrée 1914, les effectifs de l’École centrale auraient dû être les effectifs habituels : 222 élèves, reçus au concours de 1914, allaient entrer en première année, 285 en deuxième année, et 249 en troisième année. La plupart furent en fait très vite mobilisés, aux côtés des 3300 anciens élèves qui l’étaient également. De ce fait, la vie de l’Ecole se trouva entièrement suspendue. Son Directeur, Ernest Noël (ECP 1870), Sénateur de l’Oise et Maire de Noyon, avait regagné sa ville dès qu’il avait appris la retraite des armées françaises. Il y avait immédiatement été pris comme otage et menacé d’être fusillé. Dans une telle situation, le conseil de l’École nomma fin 1914 une commission pour assurer le fonctionnement de l’établissement. Présidée par Paul Roger (ECP 1872), elle se réunissait toutes les semaines. Sur décision du conseil de février 1915, tous les candidats admissibles au concours de 1914 étaient admis, ce qui porta à 374 l’effectif de la promotion. En 1915, le retour de grands blessés et de réformés commandait la reprise des études. Celle-ci fut décidée en octobre, et un concours fut même organisé ce même mois, auquel furent reçus 65 candidats. Le 1^{er} décembre, les amphithéâtres ouvraient à nouveau, mais devant peu d’élèves... Parallèlement, Ernest Noël, rendu à son rôle de maire, avait entretenu des relations si mauvaises avec l’occupant qu’il avait été incarcéré en Allemagne en février 1915. A son retour en France, fin janvier 1916, Ernest Noël retrouva donc l’École centrale en fonctionnement. Les concours d’entrée de 1916, 1917, et 1918 eurent lieu, mais du fait des événements, il n’y eut pas de promotion 1915 et les promotions suivantes furent squelettiques : 10 anciens élèves pour 1916, 23 pour 1917, et 27 pour 1918. La véritable rentrée ne devait avoir lieu que début 1919, le 10 février pour la troisième année, le 24 février pour la seconde, et le 3 mars pour la première. Entre-temps, la direction de l’École avait évolué : Ernest Noël, fatigué des suites de sa captivité, se vit adjoindre en mars 1918 un directeur adjoint, Adrien Bochet (ECP 1884), encore mobilisé à l’époque, qui devait lui succéder en décembre 1919. De nombreuses difficultés lui restaient évidemment à résoudre, et ce n’est qu’en 1924 que le rythme de succession des promotions put reprendre un cours normal.

La boutique de Centrale Histoire :

| | |
|---|--------|
| « Le Paris des Centraliens », Jean-François Belhoste, Éditions artistiques de la Ville de Paris, 2004. | 45€ |
| « Parcours de Centraliens », Anne-Catherine Hauglustaine, Créa Presse éditions, 2004. | 17,80€ |
| « École centrale Paris : le grand tournant, 1978-2003 », Daniel Gourisse & Monique Pineau, Association des Centraliens, 2008 | 35€ |
| « 150 ans de génie civil : une histoire de centraliens », Dominique Barjot & Jacques Dureuil, PUPS, 2008 | 25€ |
| « Louis Blériot », Jean-François Belhoste, Association des Centraliens, 2009. | 6€ |
| « L'ingénieur entrepreneur : les centraliens et l'industrie », Jean-Louis Bordes, Annie Champion, Pascal Desabres (dir.), PUPS, 2011, | 24€ |

Les ouvrages peuvent être commandés sur le site : <http://www.centrale-histoire.centraliens.net>

Renseignements pratiques

Pour plus d'informations : <http://www.centrale-histoire.centraliens.net>

Pour nous joindre : centrale-histoire@centraliens.net

Association des Centraliens, Centrale Histoire, 8 rue Jean Goujon, 75008 PARIS